
Точка зрения

БАРЬЕР ДЛЯ
ИНВАЛИДОВ

В конце

прошлого
года в Россий-
ский союз

промышлен-

ников и пред-

принимателей
(РСПП) за по-

мощью обра-
тился предсе-

датель профсоюзов кооперати-

вов и малых предприятий Гера-
сим Александрович Шевелев.
Речь, однако, пошла не о малом

бизнесе и кооперативах, хотя и

здесь впору кричать караул. Ока-
зывается, Г ерасим Александро-
вич еще и президент м один из

спонсоров областного спортив-

ного общества инвалидов •Спар-
так», с тем и приехал в Москву.
С тех пор я уже трижды выезжал

в Самару, чтобы на месте поз-

накомиться с жизнью инвалидов,

встречался с руководителями

всех районных спортивных клу-

бов инвалидов.

Даже после поверхностного

знакомства с их проблемами по-

явилось стойкое чувство стьща.

Здоровые граждане делают вид,

что инвалидов как бы нет, а раз

их нет, то и связанные с ними

проблемы отсутствуют Когда
женщина, имеющая троих детей,
младший из которых — инвалид-

колясочник, попросила такого

•умника» помочь ей поменять

жилплощадь на квартиру в доме,

is:.
о



пассажирский не проходит ко-

ляска, он, не моргнув глазом, от-

ветил: «А зачем ребенку гулять,

если он не ходит?»
Между тем примерно каждый

десятый житель Земли — инва-

лид, а из десяти инвалидов трое

— дети. Что касается кашей стра-

ны. то. по неофициальным дан-

ным, у нас до пятнадцати мил-

лионов инвалидов, и число их

растет

Мировой опыт свидетельству-

ет — единственный способ со-

здать инвалидам нормальную

жизнь в обществе — смоделиро-
вать для них «безбарьерную сре-

ду», то есть особые условия, учи-

тывающие физическое состоя-

ние человека.

После войны была кооперация

инвалидов, крепкие артели, но

в 50 — 60-х годах их почему-то

ликвидировали, система надо-

мной работы тоже практически

перестала существовать. Но есть
и другая практика. В Г ермании,

например, весь комплекс про-

блем успешно решают аж 57 на-

циональных объединений инва-

лидов. Мне кажется, что там, «за

бугром», отстаивать права инва-

лидов гораздо легче, чем в со-

временной России.
Еще Генри Форд без всяких

постановлений и указов, по со-

бственной воле провел следую-

щую акцию. Он велел управлен-

цам детально квалифицировать
различные функции на своем

предприятии с точки зрения тре-

буемой работоспособности. Ока-
залось, что на производстве

было 7882 разного рода функ-
ций. Из них 949 обозначены как

трудная работа, требующая аб-
солютно здоровых, сильных лю-
дей. 3338 предполагала людей
с нормально развитой физичес-
кой силой. Остальные 3395 фун-
кций не требовали никакого те-

лесного напряжения, а уже из

этих легких работ 670 могли вы-

полняться безногими, 2637 —

людьми с одной ногой, 2 — без-
рукими, 715 — однорукими, 10
— слепыми. С тех пор подобные
вакансии на предприятиях Фор-
да «забронированы» за инвали-

дами.

Отечественных фордов мы

пока не вырастили. Из разгово-

ров же с самарскими инвалида-

ми стало ясно, что они не полу-

чают какой-либо помощи от

властей, пенсия и то приходит с

опозданием. О какой поддержке

можно говорить, если они уже

продолжительное время не мо-

гут получить даже небольшую
комнату где-нибудь в подвале?
Вот и собираются до сегодняш-

него дня на автобусных останов-

ках, под навесом.

Но они не намерены сдавать-

ся. Это — не униженные и раз-

давленные бедой люди, а силь-

ные, целеустремленные личнос-

ти. Честно говоря, в общении с

ними я просто заряжаюсь от них

энергией. Глаза горят, возбуж-
денные: «Мы хотим заниматься

спортом и занимаемся» Шесть-
десят процентов сборной Рос-
сии, состоящей из спортсменов-

инвалидов, — выходцы из Самар-
ской области. С 28 по 30 сен-

тября с помощью РСПП прошел

спортивный фестиваль инвали-

дов в городе Самаре, Это пер-

вый, но. надеюсь, не последний
результат наших полугодовых

встреч. В начале декабря подо-

бный спортивный праздник бу-
дет устроен для детей-инвали-
дов.

Теперь они хотят заняться биз-
несом: ремонтом электронной
техники, открыть машинописное

бюро и многое другое. Клуб
«Спартак» объединяет инвалидов
всех возрастов, рабочих и слу-

жащих, бывших военнослужащих

и Спортсменов, Среди них нема-

ло высококлассных специалис-

тов. Они хотят жить и уже живут

полноценной жизнью, не соби-
раются ни у кого сидеть на шее.

РСПП оказывает им в этом пла-

не содействие, проводит кон-

сультации и выступает от их име-

ни перед областной администра-

цией. Это сильные люди, но они

нуждаются в нашей помощи. Мы
должны создать безбарьерную
среду жизнедеятельности. Ду-
маю, что это важно не только ин-

валидам, но и нам с вами, фи-
зически здоровым
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